
机构很神秘
相较于 !"#、军情六处等在影

视剧中的“大名鼎鼎”，“$%&”这个中
国制造的地下情报机构，连中国观
众都闻所未闻。作为导演之一，麦
兆辉本人在影片开拍之初也不得不
向麦家请教：$%& 到底应该是什么
样的？“他当然不肯说啦，就给了
‘神秘’两个字。”在麦家笔下，$%&
下面有三个“特别”的业务局：侦听
局，破译局，行动局。“在系统内部，
一般把搞侦听的人都称为‘听风
者’，搞密码破译的人称为‘看风
者’，搞谍报的人称为‘捕风者’。”
影片中梁朝伟饰演的盲人何兵，就
是一位密码破译天才，他能够用耳
朵破译敌方的电台和电波频率，片

名《听风者》由此而来。而周迅饰演
的张学宁则是由导演麦兆辉和庄文
强全新设立的一个角色，是一位资
深的谍报工作者，也是把梁朝伟带
入 $%&的引路人，也就是“捕风者”。

旋钮都仿真
《听风者》的故事发生在上世纪

'%年代的一个深山老林里，两位导
演为此煞费苦心———这里有最美的
树林、山谷和芦苇地，也有宛如工厂
流水线一样严密的层层叠叠的发报
机；有富于生活气息的联排宿舍，也
有暗不可见天日的监听秘房；能走
进这里的人，几乎都要蒙上双眼，经
过无数盘查、岗哨……麦兆辉说
$%&“看上去像一个挺大的工厂”。
为了还原当年地下工作者的真

实情况，剧组付出了极大心力，甚至
走访了很多彼时的谍报人员。影片
中 $%&使用的窃听器械，很多都是
真正的古董；仿制道具中，小到一枚
旋钮都与上世纪 '%年代相同。

演技很出彩
比营造 $%&的场景之神秘更难

的是，如何营造出“听风”工作之神
秘，在这点上，主演梁朝伟的演技功
不可没。在麦家原著中，何兵（阿炳）
虽然耳力过人，但长相实在寒碜，在
外人看来还有点神经兮兮，为了不
浪费梁朝伟的长相，导演对原著进
行了较大幅度的修改，于是这个角
色就从电视剧中的“王宝强版”，变
成了优雅从容的“梁朝伟版”。
片中的何兵原本只是一位钢琴

调音师的跟班，是上海滩的一个小
混混。恰逢 $%&遇到破译困境，周迅
扮演的女特工无意中发现何兵的过
人天分，把他带回。用梁朝伟的话来
说，$%&是一个帮助何兵“成长”的
地方。“在那种大时代下，没有点技
能绝对活不下来，刚开始他是很聪
明、很自私的。但他进入到 $%&以后，
他的人生观完全不一样了。可以说是
一个人成长的故事。”何兵有一个习
惯性动作：每次要集中精神的时候，
手指就忍不住做出敲击琴弦的动作。
这点“神经质”，也成为“听风”的一
大辅助看点。 本报记者 张艺

———梁朝伟周迅主演新片《听风者》揭秘
连仿制旋钮都与古董相同

在每一部谍战大
片背后，都会有一两个
令观众浮想联翩的神
秘组织，即将于 8月
10日上映的影片《听
风者》，也不出意外地
带出了中国的秘密机
构：神秘“701”。麦兆
辉、庄文强两位导演本
身对“谍战”题材的得
心应手，让人对片中的
核心机构“701”充满
好奇：“701”确实存在
吗？梁朝伟饰演的“听
风者”，确有原型吗？日
前，记者网络采访了影
片的几位主创。
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! ! ! !昨日上映的好莱坞影片《机械师》，以其单线叙
述的故事情节，火爆惊险的枪战场面，真实血腥的肉
搏镜头，大大展现了一把 *级电影的风采。影片上
映后，记者发现不少男观众还是比较喜欢这样淋漓
精致的观影体验，但部分女观众却觉得“有点残忍”。
《机械师》讲述的是杰森·斯坦森饰演的杀手亚

瑟入行多年，像一台出色的杀人机器。然而，他的恩
师兼搭档哈里因为得罪了公司高层而惨遭杀身之
祸，送他一程的杀手正是亚瑟本人。此后，怀着内疚
的亚瑟开始训练哈里的独子史蒂夫，在逐渐掌握了
一个“机械师”必备的技能之后，史蒂夫开始了自己
的复仇之旅……
影片在美国被归入“*级片”，即 &$岁以下必须

由父母或者监护陪伴才能观看。片中含有的限制级
内容包括较多的血腥、暴力场面，以及部分粗口。例
如史蒂夫首次执行杀人任务时拒绝用毒药，而选择
用钢丝把暗杀对象活活勒死，就吓到了一位现场的
女观众，她甚至因为“太血腥”而离场。此外，片中充
斥着枪战、爆炸以及拳拳到肉的打斗，尽管格斗情节
颇为精彩逼真，但过分写实的暴力场景难免让人觉
得毛骨悚然。
其实，自年初开放对美国片的进口政策之后，今

年进口的批片数量就开始升级，其中更有不少为 *

级片。例如此前上映的《饥饿游戏》，正在上映的《在
劫难逃》《机械师》，以及 +月即将上映的《太空一号》
等等。接受采访的专家对于引进暴力影片持谨慎态
度，他们认为，不少好莱坞影片为了吸引观众，单纯
从视觉刺激上让观众过瘾，这类蕴含暴力、血腥、性
爱因素的影片在国外票房或许会很好，但在国内电

影市场尚未分级的情况下，并不适合引进。两个孩子的母亲、制片人黄小姐
在接受采访时说：“部分片商注重追求经济利益，单看北美票房排行来引进
电影，根本不管该片内容是否会对国内青少年产生不良影响，这种做法很难
让父母放心。” 本报记者 张艺
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